
304850 - أودع مالا باسم بعض أبنائه تهربا من الضرائب، وبعد وفاته يرفض الأبناء تقسيم
المال على جميع الورثة

السؤال

توفي أبى ، وله زوجة ثانية ، وأولاد ، وترك أموالا باسمه وعقارات ، وتم توزيعها بالأنصبة الشرعية على كل الورثة ،
وبعد شهور من وفاته وجدت أموالا مكتوبة لي ولبعض أخواتي كتبها قبل وفاته بحوالي خمس سنوات ، بشهادات

إدخار بأحد البنوك الربوية ، وكان يقول لنا : إذا توفيت قسموا الأموال لباقي إخوتكم الذي لم أكتب لهم ، وكنا نظنه
يمزح ، ولم يكتب شيئا باسمنا ، وحقيقة هذه الأموال المسجلة بأسمائنا أنه كان يسجلها تهربا من الضرائب ، وقبل

أن يكمل أى منا 21 عاما يلغى اسمه ، وتسجل الأموال باسم الأصغر سننا ، أى ليس تفضيلا لأحد الأبناء على الآخر ،
والله أعلم . فأسئلتي : 1. ما حكم الأموال المكتوبة لي ولبعض إخوتي ؟ 2. بعض إخوتي المكتوب لهم شهادة إدخار

يرفضون القسمة ، فإذا كان يجب توزيعها شرعيا ، فهل يجوز تجميع مبالغ الشهادات كاملة ، ومعرفة نصيب كل
وريث شرعي، و آخذ أنا نصيبي كاملا من الأموال المخصصة لي ، والباقى يتم توزيعه شرعىا ، والنقص يحاسب

عليه إخوتي أمام الله ممن يرفضون القسمة ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

ما تركه والدك باسمك وبعض إخوتك، يجب تقسيمه على جميع الورثة؛ لأنه ليس هبة لكم، بل فعله والدكم تخلصا
من الضرائب، وأوصاكم بتقسيمه على الجميع.

وعلى فرض أنه هبة، فهي هبة جائرة، ويلزمكم إدخالها في التركة.

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله:

: يجب عليه أن يرد ذلك في حياته، كما أمر لِهِ مْ صَّ بناته بالعطية دون حَ “والصحيح من قولي العلماء، أن الذي خَ
دَّ بعد موته، على أصح القولين أيضا، طاعةً لله ولرسوله، واتباعاً النبي صلى الله عليه وسلم، وإن مات ولم يرده؛ رُ

ل أن يأخذ الفضل، بل عليه أن ضِّ للعدل الذي أمر به، واقتداءً بأبي بكر وعمر رضي الله عنهما، ولا يحل للذي فُ
يقاسم إخوته في جميع المال بالعدل الذي أمر الله به” انتهى من ” الفتاوى الكبرى ” )4/ 184(.

وينظر: جواب السؤال رقم : )225739( .
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فالواجب على إخوتك أن يظهروا هذا المال، ليقسم على جميع الورثة، وأن يعلما أن ما يأخذونه من نصيب غيرهم
«  رواه الطبراني لَى بِهِ ارُ أَوْ النَّ تٍ فَ حْ نْ سُ تَ مِ دٍ نَبَ سَ سحت لا يحل، وقد قال صلى الله عليه وسلم يقول: » كُلُّ جَ

عن أبي بكر، وصححه الألباني في “صحيح الجامع” )4519(.

 » لَى بِهِ ارُ أَوْ انَتِ النَّ لَّا كَ تٍ إِ حْ نْ سُ تَ مِ مٌ نَبَ بُو لَحْ رْ نَّهُ لَا يَ ورواه الترمذي )614( من حديث كعب بن عجرة بلفظ: » إِ
وصححه الألباني في “صحيح الترمذي” .

ري المال الذي معك ومع إخوتك، ثم تأخذين نصيبك منه، بل يجب أن يرد المال الذي معك إلى وليس لك أن تقدّ
التركة، ويقسم على جميع الورثة.

وهكذا كل من في يده مال، يجب أن يدخله في التركة، ليقسم القسمة الشرعية.

فإن أبى بعض الورثة الذين وضع المال بأسمائهم، وأصروا على الظلم ، وأكل الحرام: فالواجب عليك: أن تقسمي
مالك على جميع الورثة، سوى الغاصبين، وتأخذوا من هذا القدر بحسب القسمة الشرعية عليكم.

وهكذا كل من تاب من هذا الغصب، والظلم يقسم ما في يده على الورثة، فيأخذوا منه بقدر حصتهم الشرعية.

ثانيا:

الفوائد الربوية التي لحقت المال قبل وفاة والدكم، تضاف إلى التركة، وأما ما جاء بعد الوفاة، فقد انتقل إليكم،
ويلزمكم التخلص منه.

وينظر: جواب السؤال رقم : )126073(  .

والله أعلم.

2 / 2

https://m.islamqa.info/ar/answers/126073

